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□半岛记者 杜金城

新年第二天，中国篮球界就爆出一件大事。有媒体爆料称，国家体育总局对中国篮球发
展做出了10点重要批示，其中包括酝酿邀请姚明担任篮协主席，并兼任中国男篮主教练。对
中国篮球来说，这个消息无疑是极具轰动效应。要知道，姚明虽是中国篮球的一面旗帜，但
他从去年开始倡议篮球改革，似乎与篮协站到了对立面。如今，突然被爆要担任篮协主席一
职，实在令人感到意外。而从无执教一线队经验的他如果真的拿起国家队教鞭，堪称史上最
无厘头的决定。

网网爆爆总总局局邀邀姚姚明明任任篮篮协协主主席席国国家家队队主主帅帅，，若若成成真真或或成成最最无无厘厘头头决决定定

姚明这次升职可能与新任国家体育总
局局长苟仲文有很大关系。过去一年，总局
一直致力于体育改革，上个月接任局长职位
的苟仲文更是督促加快了各协会改革的步
伐。由此总局近期对中国篮球发展作出了十
点重要批示，其中就包括酝酿让姚明担任篮
协主席并兼任男篮主教练。总局认为这样的
任命会给其他项目中心放权协会和职业联
盟做出榜样。
在媒体爆料的十点重要批示中包括总

局工作重点、篮协改革、联赛赛制以及普及
层面的工作都作出了细致的要求，其中不乏
可操作性很强的建设性意见。比如，篮管中
心下一步要分解，其中一部分人去中国奥委
会，一部分人去体育协会；CBA联赛的外援
问题要有约束，总局和中心对联赛要有政策
干预。国内球员、外援得分多的场次要有不

同的积分方式等
十点批示中的二三条内容全部涉及到

了姚明。其中第二条是：建议请姚明担任中
国篮球协会主席。虽然总局目前正在进行的
协会制改革中足协作为试点走在前面，但篮
协等协会都要按照社团组织法人程序来完
成。在总局领导看来，姚明是篮协主席的最
佳人选；同时第三条还建议，聘请姚明担任
国家男篮主教练一职。由于篮协成立后，主
要工作是秘书长在负责具体事务，姚明担任
篮协主席后也会有精力投入到带队方面，是
一个不错的选择。
记者在得到消息第一时间也打电话咨询

了上海媒体同行，得到的答案是姚之队方面拒
绝回应关于姚明可能担任篮协主席的话题。同
时，CBA联赛办公室主任张雄在接受媒体的
采访时表示：“目前还不知道这个消息”。

缘由 新局长上任“三把火”

去年正是姚明发起了一场面向篮协的
“联赛革命”，尽管以失败告终，但客观上说，
姚明和“中职联”推动了CBA公司建立并走
到台前的进程。在总局领导眼中，有过NBA
经历，目前担任上海男篮俱乐部董事长并且
积极参与到联赛改革中的姚明正是下一任
篮协主席的最佳人选。球迷对于姚明可能担
任篮协主席一事也大多持赞成态度。
2002年以状元秀身份被NBA休斯敦

火箭队选中；2003年至2008年连续六个赛
季入选NBA西部全明星阵容；2009年收购
上海男篮成为上海大鲨鱼篮球俱乐部老板；
2013年当选为第十二届全国政协委员；
2015年2月正式成为北京申办冬奥会形象
大使之一……这些荣誉使得姚明很自然地
成为中国篮球第一人。将这样一位荣誉等身

的篮球功勋放到中国篮球发展很重要的位
置上，这样的做法并不意外，也自然是顺应
了民意。并且，在所有人看来，姚明在NBA
效力多年，他深知一个职业化的联盟应该是
什么样子，此前由他牵头成立的中职联公司
最终被CBA联赛公司取代，姚明目前担任
CBA联赛公司副董事长。将他聘任至篮协
主席的位置上似乎是水到渠成的事。
值得一提的是，目前不少国家的篮协主

席都由少壮派篮球名宿担当。像我们隔壁的
俄罗斯篮协已经选了当年在NBA赫赫有名
的“AK47”基里连科作为主席，曾在魔术队
打得风生水起的土耳其球星特科格鲁也在
前段走马上任，担任土耳其篮协主席。论职
业经历与影响力，姚明远在基里连科与特科
格鲁之上，担任篮协主席能力绝对没问题。

赞同 职业经历足以担当

在大部分球迷一致看好姚明担任篮协
主席的时候，也有不同声音传出。有球迷就
认为，姚明作为上海男篮董事长，并且又是
中职篮副董事长，这些角色都与篮协有着直
接的利益关系。让姚明担任篮协主席，难免
有失公允。至于让其担任男篮主帅的做法，
则得到了所有人的反对。
如今的篮协主席信兰成将在今年从这

个职位上退下来。按照总局如今“管办分
离”的指导思路看，新的篮协主席理应通过
民意选举产生。总局如果继续以行政干预
方式来让姚明继任的话，显然有些不符常
理。并且，协会主席的主要任务除了推动这
个项目在社会各个层面的发展外，也要为
协会会员谋取福利。姚明本身作为上海男
篮俱乐部的董事长，其身份似乎也有些受
限。球员时代，姚明的确取得了寻常中国篮

球运动员没有取得过的成绩。但凭心而论，
自从2009年接手上海篮球俱乐部后，姚老
板在这个职位上并没有展现出过人的本
领。身兼CBA公司副董事长，上海男篮俱
乐部董事长，这些角色都与篮协有着直接
的利益关联。如果让姚明担任篮协主席，这
种既当运动员，又当裁判员，还是投资人的
方式似乎并不合适。
如果说，让姚明担任篮协主席并不合适

的话，那让他兼任国家队主帅一事则更像是
笑话。别说体育圈一直流行着“好队员未必
是好教练”的说法，就说大姚从没有过执教
经验这点，就算是他天生具有超强执教能
力，经验与临场应变能力可不是一天两天就
能练成的。所以这样的说法要么是假新闻，
要么就是总局领导脑袋一热，屁股一拍得出
的灵感想法。

反对 担任主帅太无厘头
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